

Pilar GARCÍA JORDAN, Jordi GUSSINYER, Miquel ÍZARD, Javier LAVIÑA, Ricardo PIQUERAS, Meritxell TOUS y M.ª TERESA ZUBIRI (coords.). *Estrategias de poder en América Latina*. Barcelona: Universitat de Barcelona, 2000. 503 pp.

El libro que se reseña responde a tres preguntas principales (aunque no todos los artículos se ajusten estrictamente): ¿quién ejerce el poder en América Latina?, ¿cómo? y ¿cuáles son sus consecuencias? Para cada una de estas preguntas la obra ofrece respuestas referidas a países y momentos distintos, sin embargo, aunque no mantenga una línea espacial y temporal continuada, ofrece una visión general esencial y previa a cualquier otro acercamiento más profundo.

Este trabajo es una compilación de diversos textos fruto del VII Encuentro Debate celebrado en la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Barcelona a finales de 1999. La obra, al igual que en aquella ocasión, se divide en tres partes, además de incluir la conferencia inaugural y su clausura. La constante en todo el libro, guía, e hilo conductor, es América Latina. Por lo demás, los temas, los objetivos, la metodología y los países varían notablemente en cada uno de los artículos que lo componen. Así mismo, el arco temporal que abarca es muy amplio, desde los primeros colonizadores hasta la historia nicaragüense de las últimas dos décadas.

La primera parte del trabajo tiene por título "Poder e identidad en América", es la más extensa con catorce artículos. Aquí se pueden encontrar dos tipos de textos. En primer lugar, los referidos al estudio del poder a través de símbolos: el poder, su ejercicio y carácter, tiene repercusiones en los más diversos aspectos de la vida cotidiana puesto que influye en el carácter de la música, las fiestas o las creencias. Si se analizan los procesos de continuidad y cambio que éstos sufren, se puede inducir la evolución que el poder ha seguido y cómo se ha ejercido. Los símbolos de los mapas (iconografía), la celebración de las fiestas, el carácter de la música... encierran conocimientos y momentos históricos con datos reveladores. Son el reflejo de un contexto histórico cambiante. En segundo lugar, los que versan sobre la aplicación del poder, ya tengan por objeto una población o un determinado territorio. Se refieren más concretamente a dos tipos de colonización, la realizada por los descubridores cuando aún eran territorios bajo el dominio español o portugués, y la realizada por los estados independientes, tanto en sus fronteras internas como externas, es decir, el proceso de conformación nacional.

En la segunda parte del libro, con el título "Agraviando al pueblo en América Latina", los autores se centran en uno de los aspectos o características que acompañan al ejercicio del poder en no pocas ocasiones: la agresión, en sus muy diversas formas, físicas o no. Lamentablemente, la mayor parte de las veces, la acción de disuasión por parte de quien detenta el poder no es otra que la más pura y dura violencia. Pero también se convirtió en un modo de formulación de demandas y reivindicaciones por parte de algunos grupos que se ha mantenido hasta nuestros días, como se pone de manifiesto en el artículo dedicado a la Contra nicaragüense.

En la tercera parte titulada "Arte y Arqueología" también se encuentran dos tipos de textos. Por un lado los referidos estrictamente a la descripción de las fuentes primarias

de investigación arqueológica, excavaciones, documentación escrita de la época, tejidos...; y su utilización, correcta o no, como fuente de información. Por otro, los que se centran en la información que contienen esas fuentes, esencialmente las consecuencias más nefastas de la colonización (el ejercicio del poder a través de la violencia), terribles para la comunidad americana que sufre la brutal destrucción de sus tradiciones, su religión y su cultura y asiste a la sustitución de todo ello por el "pensamiento único".

El libro ofrece el aspecto más negativo del poder en América Latina. Las estrategias políticas han variado en los diferentes escenarios y también con el paso del tiempo; sin embargo, han producido los mismos efectos sobre la población, en todos los casos. La visión que se muestra es bastante pesimista si durante los más de 500 años transcurridos desde el "encuentro" la población es la que finalmente sufre las peores consecuencias, siempre. Los ejercitantes del poder ¿caen siempre en el mismo error?, ¿todas las estrategias políticas llevan aparejada la opresión de la población? En muchos casos no, pero el libro no ofrece ejemplos de estos casos de estrategias más "bondadosas" con sus ciudadanos, quizá porque la gravedad de las anteriores difuminan la existencia de éstas. En definitiva, el fondo de esta obra deja un sabor amargo que obliga a mirar al futuro con prudencia, poder e identidad conforman un binomio aún no reconciliado en América Latina.

María del Mar MARTÍNEZ ROSÓN